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Орденоносец Великой Оте-
чественной войны Виталий 
Иванович Кузьмичев, участник 
битвы на Курской  дуге Василий 
Иванович Рязанов,  ветеран Ра-
кетных войск  стратегического 
назначения, полковник в отстав-
ке  Алексей Владимирович Крав-
ченко,  заслуженные  богород-
чане Александр Александрович 
Коновалов и Нелля Андреевна 
Лосева – вот  красные строки с 
фамилиями лидеров организа-
ции за три десятка лет.

Василий Рязанов  в годы 
экономического дефицита впер-
вые в истории общественного 
объединения заключил договор  
с предприятием пищевой ин-
дустрии по доставке инвалидам 
продукции по себестоимости 
– навстречу  малоимущим пош- 
ла Кудьминская птицефабрика.  
Александр Коновалов расши-
рил производственные площа-
ди, создал действенный Клуб 

Первым и лучшим приме-
ром лидера общественной ор-
ганизации в Перевозе называ-
ют председателя районного 
общества ВОИ 1988 года Бо-
риса Ильича Моисеева. Участ-
ник Великой Отечественной 
войны, инвалид,  он как никто 
ратовал за объединение лю-
дей, страдающих физически-
ми недугами. Не дать такому 
человеку разочароваться в 
жизни,  помочь выстроить в 
себе стержень и найти сти-
мул движения вперед – вот к 
чему стремился Борис Ильич. 
За два года работы на по-
сту председателя он создал 
7 первичных организаций, по-
ставив во главе их активных 
и сильных духом, как пример 
упорства и достоинства выс-
шей степени. В 1990  году долж-
ность председателя мест- 
ного отделения стала оплачи-
ваемой, и Моисеев отказался 
от этого поста.

Менялась жизнь, ужесточались 
требования, появлялись новые 
формы и методы работы. Много 
сделали для развития организации 
Борис Ильич Моисеев,  Константин 
Александрович Канатьев, Алек-
сандр Павлович Чирков, Зинаида 
Дмитриевна  Казанина,  Анна Ива-
новна Алешина,  Валентина Серге-
евна Долгова.

Однако подвижникам прошло-
го века и не снились масштабы, до 
которых выросло Всероссийское 
общество инвалидов третьего ты-
сячелетия. О возможностях, кото-
рые сегодня используем мы, они и 
не мечтали.

Для перевозского инвалида-ко-
лясочника А.С. Комлева недавно 
была проложена  от крыльца до 
проезжей части индивидуальная 
асфальтовая дорожка. В подъезде 
нового многоквартирного дома, ка-
кие в современном Перевозе  уже 
не редкость, смонтировали крепкие 
поручни для живущих здесь  мало-

От слов переходим к делу
Есть мнение, что девяносто процентов успеха в раз-

витии дела обеспечивают его зачинатели. Как тут не со-
гласиться, когда  самыми эффективными командами ста-
новятся те, начало которым положили герои! Богородская 
районная организация – отличный пример.

досуга инвалидов.  Нелля Ло-
сева удвоила численность кол-
лектива, привлекая  жителей 
района в ряды общественников 
интересными инициативами по 
развитию творчества. Алексей 
Кравченко расширил зону об-
служивания инвалидов,  создал 
новые первичные организации  в 
пяти сельских районах.

Люди видят тех, кто от слов 
быстро переходит к делу. Так 
было с самого начала. Уже в 
первый год работы богород-
ский актив  добился от испол-
кома городского совета выде-
ления квартиры А.Ф. Отопкову, 
улучшения жилищных условий  
В.К. Назарову. После вмеша-
тельства актива оставлена на 
работе подлежавшая сокраще-
нию  А.Е. Панфилова. Все трое 
имели тяжелую инвалидность. В 
тот же год все инвалиды первой 
и второй групп  были обеспече-
ны картофелем. Как не вступить 

в организацию, которая помога-
ет выжить!

Сегодня мы богаче. Острая 
необходимость в решении про-
довольственных вопросов от-
пала.  Богородское правление  
держит на контроле ход ремонта 
жилищного фонда инвалидов, 
организацию доступной среды 
для маломобильных,  ремонт 
дорог и тротуаров,  благоустрой-
ство территорий  отдыха  граж-
дан с ограниченными физиче-
скими возможностями.  Сумели 
добиться  решения Законода-
тельного собрания о безвозмезд-
ном пользовании  помещением  
более чем в сто квадратных мет-
ров для Клуба досуга. Это доро-
гого стоит.

В 2018 году председателем 
Богородской районной органи-
зации избран Алексей Алек-
сандрович Кашенков. Работа 
первичных организаций четко 
структурирована. Их у богород-
чан 32. Среднесписочная чис-
ленность каждой – 35 человек, 
что считается оптимальным для 
продуктивной работы председа-
телей-общественников. 

Из беседы с председателем Богородской РО ВОИ 
Алексеем Александровичем Кашенковым:

Хочу назвать тех, кого мы считаем нашей опорой и гор-
достью. Среди лучших из ветеранов-наставников Т.В. Вято-
ха, Т.А. Гущина, А.А. Моисеенко, В.В. Молочкова, Е.В. Рязанова,  
В.В. Светлякова, Т.О. Смелова, В.В. Хохлина, З.И. Юренкова,  
Т.К. Богданова, Т.Н. Шапошникова. Огромное им спасибо за доб-
ровольчество! Туристические слеты, сельские гастроли хора 
Клуба досуга, программы молодежного актива, налаженная  
система  поздравлений каждого  члена организации с днем рож-
дения, участие во всех смотрах и акциях, во всех мероприятиях, 
проводимых администрацией в масштабах города и района  – 
все это заслуга  председателей в деревнях и селах.

Кто те люди, которые держат строй? Это золотой ак-
тив, председатели пятнадцати  первичных организаций. 
Лучшие из лучших – Зинаида Поткина (рабочий поселок 
Ветлужская), Наталья Махрова (рабочий поселок "Удар-
ник") и Галина Шалахова (поселок городского типа Крас-
ные Баки). Это наставники, опора и скрепляющая сила. 

Чем "берут" они в своей работе? Особым подходом к 
каждому своему драгоценному товарищу, соседу, рядово-
му члену организации. 

Из коллективных же здесь лучше других форм дея-
тельности развита физкультурно-спортивная.

Из беседы с председателем районной организации 
Галиной Николаевной Смирновой:

– При нашем правлении действует клуб "Здоровье". 
Члены клуба занимаются в физкультурно-оздорови-
тельном комплексе "Богатырь". Здесь можно поплавать 
в бассейне, покачать мышцы в тренажерном зале. При 
первичных организациях налажена работа кружков спор-
тивных игр: шахматы, шашки, дартс. Мы считаем, что 
все касающееся здоровья, физической формы, движения 
нужно развивать в первую очередь. Об этом говорим и 
во время обменов делегациями нашей общественной ор-
ганизации между районами - мы традиционно совершаем 
визиты  к соседям и принимаем их у себя. 

Не дают застаиваться мышцам и интеллекту и 
наши программы, связанные с туризмом. Председате-
ли первичных организаций  в крепкой связи с админи-
страцией, с предпринимателями района, поэтому мы 
находим средства на поездки в зоны отдыха. Катунки, 
Дивеево, озеро Светлояр, село Троицкое,  Макарьевский 
монастырь, Городец  - экскурсионные и паломнические 
поездки заставляют всегда быть в движении и приносят 
много духовной радости. Об этих путешествиях всегда 
охотно рассказывает районная газета "Вперед", публи-
кации позволяют жителям узнавать о Всероссийском об-
ществе инвалидов все больше. С этими выступлениями 
мы связываем и рост численности нашей организации, 
который происходит в последнее время.

Справка
При первом председателе Краснобаковской РО ВОИ 

Николае Михайловиче Березине число членов организа-
ции  ограничивалось цифрой 30 – ровно столько делегатов 
прибыло на учредительную конференцию. Сменившие его 
на посту руководителя  Сергей Павлович Малышев,  Свет-
лана Владимировна Зайцева, Татьяна Леонидовна Зюзи-
на, Галина Николаевна Смирнова  постепенно поднимали 
численность коллектива. Сегодня в 15 первичных органи-
зациях краснобаковцев состоит 380 человек. Это сплочен-
ная команда, готовая приносить пользу обществу.       

Богатырями делает
командный дух

Краснобаковцы – один из самых молодых кол-
лективов ВОИ, учредительное собрание у них соз-
вано  спустя пятилетие – в декабре 1991-го. 

Район к областному центру неблизкий, поэто-
му здесь должен быть особо силен командный дух 
– он позволяет плечо к плечу идти к намеченным 
целям.

Инициативы –  
добрым 
начинаниям

мобильных граждан. Пандусы  под-
страивают постепенно в городе ко 
всем социальным учреждениям. 
И это, в первую очередь, заслуга  
правления Областной организации 
ВОИ, вставшего во главе движе-
ния за доступную среду обитания 
и оказывающего немалую помощь 
территориальным организациям по 
всем направлениям работы, вклю-
чая и помощь финансовую.

Однако, и на дорогу для  Ком-
лева, и на поручни в новый дом 
денег дали местные бизнесмены. 
Во времена первых лидеров 80-х 
лет и слов-то таких не все слыша-
ли. Правление районной организа-
ции, настойчиво проторяя новые 
пути, расширяет  список спонсоров.  
Директоры «Профессионал-Дор-
строя» А.А. Шершнев и ООО «ДУК» 
Ю.А. Беленков, руководители   
А.В. Зверев («Ичалковский карь-
ер»),  Т.А. Демкина (ООО «Моно-
лит»), И.П. Демкин, А.Т. Шершнев 
(ПСК),  индивидуальные  предпри-
ниматели Е. Глазков, А. Сидорин,  
Т. Голубятникова, Н. Крюков – вот 
кто в числе самых щедрых откли-
кается на просьбы об участии. На 

помощь приходит администрация 
городского округа Перевозский,  
Центр социального обслуживания 
населения, работники физкультур-
но-оздоровительного комплекса, 
сотрудники библиотек, музеев и 
школ.      

А правление спешит каждую 
копейку и любое участие вложить в 
доброе начинание. Паломнические 
поездки в  Дивеево, Вельдеманово,  
Макарьевский монастырь, путеше-
ствия в Гагинскую усадьбу Пашкова 
и  Жомини, экскурсии в Пешелан-
ский музей горного дела – это давно 
в традициях. Нередко ездят вместе 
с соседями. Соседи в качестве гос- 
тей с удовольствием посещают 
перевозские музеи, принимают уча-
стие в программах районной орга-
низации.  

Искренних слов благодарности 
заслуживают те, на чьи плечи ло-
жится повседневная работа с людь-
ми – председатели первичных ор-
ганизаций. Среди тех, с кого берут 
пример остальные – Н.И. Тюрина, 
М.К. Романова, Л.К. Фадеева. Это 
настоящие энтузиасты, подхватив-
шие дело первых лидеров.

Из бесед с председателем Перевозской районной организации ВОИ 
Галиной Васильевной Шутовой:

–  Сегодня наша организация – это 476 человек, 26 первичек. Два раза 
в год актив готовит заседание за  круглым столом на самую актуальную 
тему дня. Приглашаем руководителей разных окружных служб. Резуль-
тат всегда оказывается весомым – кто-то получает практическую по-
мощь, кто-то – нужную рекомендацию. От новых веяний жизни не отста-
ем.  В Центре социального обслуживания открыты курсы компьютерной 
грамотности. Здесь работают мастер-классы по рукоделию.  В физкуль-
турно-оздоровительном комплексе создали  4 группы для занятий в бас-
сейне. За последние 8 лет 158 человек съездили в санаторий, 115 прошли 
цикл оздоровления в Пильненском реабилитационном центре.  Подавляю-
щее большинство членов нашей организации – пожилые люди. Возможно, 
поэтому к нам не так уж стремится молодежь – им интереснее круг ро-
весников. А жаль, молодые –  главный путь роста рядов.   


